

“teurs attachés à toutes les grandes maisons, enfin ces chars ou ces litières qui portaient les images des aïeux ; le nombre en devait être très considérable quand la famille était ancienne : il y en eut plus de six cents aux funérailles de Marcellus . . .”

Peu à peu la vie politique, languissante, se retire du Forum qui s'encombre de temples fastueux et de basiliques. Jules César transporta les comices dans les *Septa Julia* au Champ de Mars et assigna aux tribunaux une place contiguë, le *Forum Julii*. Il reconstruisit la Curie et érigea la basilique Julia, ce qui fit disparaître les *tabernæ veteres*. Les *novæ* disparurent à l'époque de la réédification des basiliques Fulvia et *Æmilia*, c'est-à-dire en l'an 54 avant Jésus-Christ. Auguste et ses successeurs embellirent le Forum et en construisirent d'autres au Nord. Mais le Forum de la République resta le plus somptueux. Lorsque la liberté eut péri et que le conseil de l'empereur fut devenu l'unique siège du gouvernement, l'antique théâtre des grandes luttes oratoires resta un centre religieux et artistique très célèbre. Les vieilles familles étaient jalouses et fières d'avoir une colonne honoraire élevée à un ancêtre illustre, sur le bord de la voie Sacrée. Et le peuple n'approchait qu'avec une sainte terreur de l'Atrium des vestales situé sur la partie du Forum juxte le Palatin et où il savait qu'étaient gardés le Palladium sacré, statue de Pallas, et les pénates de Rome.

Le Forum, tel qu'il est aujourd'hui dégagé et restitué, ne nous parle plus de la grande époque républicaine. Il ne contient plus que des ruines, grandioses, il est vrai, de monuments restaurés ou érigés entre le IV<sup>e</sup> et le VII<sup>e</sup> siècle de notre ère. L'imposant assemblage des temples augustes qui ornaient encore ce lieu au premier siècle de l'ère chrétienne se décomposa lentement et sombra dans une sordide déchéance, sous l'action de plusieurs causes destructives. Le grand incendie que Néron, cet histrion féroce, alluma, par un caprice impérial, aux quatre coins de Rome, et qui dura neuf jours, fit sans doute bien des ravages. Un autre incendie eut lieu sous Commode, en 191. Néanmoins les historiens nous apprennent que, au VII<sup>e</sup> siècle, le Forum était encore bien conservé.

Mais un grand fait, l'avènement du Christ et de sa sainte religion, avait, depuis Tibère, changé la face du monde. Les autels des impures divinités du paganisme n'avaient plus que des adrateurs superstitieux et sceptiques. Les chrétiens, ces-